

2025/5

ceipaz

# NOTA DE ANÁLISIS

DESINFORMACIÓN Y DISCURSOS DE  
ODIO: EL CASO DE TORRE PACHECO

## Desinformación y discursos de odio: el caso de Torre Pacheco

Héctor Sanahuja Mesa

### Introducción

El 9 de julio de 2025, un vecino de 68 años del municipio de Torre Pacheco, en la región de Murcia, denunció haber sido agredido por tres jóvenes mientras paseaba. En su declaración señaló que los presuntos agresores podrían ser de origen magrebí. La noticia tuvo una rápida circulación en redes sociales y, especialmente, en canales de mensajería y grupos de Telegram vinculados a la extrema derecha española. En estos espacios el caso fue instrumentalizado mediante la difusión de bulos y de narrativas que reforzaban estereotipos xenófobos, llegando incluso a incitar a acciones violentas y llevar a cabo “cacerías” de inmigrantes. La presente nota de análisis aborda los principales acontecimientos registrados en Torre Pacheco, examinando los mecanismos de producción y difusión de bulos y desinformación asociados al caso, así como las repercusiones derivadas de los discursos de odio generados y amplificadas en entornos digitales vinculados a la extrema derecha española.

### Actores online

El 10 de julio comenzaron a difundirse numerosos bulos sobre la agresión en Torre Pacheco a través de redes sociales y de canales de Telegram de extrema derecha y, en algunos casos, abiertamente neonazis. Se comenzaron a difundir las fotografías, nombres, coches y matrículas de cinco personas de origen magrebí culpándolas de la agresión, siendo esta información completamente falsa. Asimismo, se difundió un supuesto vídeo de la agresión al anciano de Torre Pacheco; sin embargo, las imágenes correspondían en realidad a una agresión ocurrida en Almería dos meses antes, cuyos autores eran españoles y ya habían sido detenidos. (Pascual, 2025). Los días siguientes a la agresión los bulos se multiplicaron y su difusión aumentó de forma exponencial en los canales y perfiles de redes sociales vinculados a estos grupos. Como señaló Julián Macías en X (2025), las identidades falsas de los supuestos agresores fueron difundidas inicialmente en el canal de Telegram de Alvisé Pérez, líder del partido de extrema derecha Se Acabó la Fiesta. Posteriormente, diversas cuentas y medios de la extrema derecha se hicieron eco del bulo y comenzaron a propagarlo en sus redes.

---

[1] Hector Sanahuja. Politólogo. Máster en Análisis Sociocultural del Conocimiento y de la Comunicación por la Universidad Complutense de Madrid. Correo: sanahujahector372@gmail.com

Entre las cuentas y perfiles más destacados, en algunos casos vinculados a Vox, están el pseudomedio ultraderechista HerQles y perfiles de agitadores reconocidos de la extrema derecha española en X como Spainball (@Espball) o Alberto Caliu (@AlbertoCaliu), Vito Quiles (@vitoquiles) o Bertrand Ndongo (@ertrandmyd), entre otros (Macías Tovar, 2023).

De forma simultánea comenzó a circular en canales de menor alcance el supuesto vídeo de la agresión, pero fue rápidamente difundido por cuentas y canales de mayor alcance, como el grupo de Alvisé Pérez en Telegram (Pérez de Villegas Muñiz, 2025). Como señaló Julián Macías Tovar en X (2025), la primera persona que publicó en su perfil el vídeo falso de la agresión fue Pablo González Gasca, responsable de marketing digital de Vox, portavoz de la organización Revuelta y enlace con grupos neonazis como Núcleo Nacional (Acción contra el Odio, 2025). Escasos minutos después, un gran número de cuentas, agitadores y pseudomedios de extrema derecha comenzaron a difundir este bulo, la organización ya citada; EDA tv, el pseudomedio dirigido por Javier Negre; HerQles; David Santos (@davidsantosvlog) agitador e *influencer* de extrema derecha; Daniel Esteve, líder de la organización Desokupa y agitador en redes; Roberto Vaquero, líder del partido “rojipardo” Frente Obrero e *influencer* con un marcado discurso racista y antiinmigración, y Vito Quiles, agitador ultra vinculado a EDA tv. Este bulo también fue difundido por diversos cargos y representantes de Vox como Arturo Villa (@ArturoVilla\_), asesor de la formación de extrema derecha en el Parlamento Europeo; José Ángel Antelo, líder de Vox en la Región de Murcia, y José Garre, concejal de Vox en Torre Pacheco (Fraguas, 2025). En el momento en el que este bulo fue desmentido por la propia víctima que aparecía en el mismo, así como por distintos medios y agencias de verificación, ya había tenido un impacto, un alcance y una difusión masivos.

**A medida que aumentaban el tráfico y las interacciones en redes sociales, los mensajes en distintos canales de Telegram, así como los bulos y la desinformación sobre lo ocurrido en Torre Pacheco, comenzaron a derivar en llamadas a la violencia contra la población de origen magrebí en el municipio**

A medida que aumentaban el tráfico y las interacciones en redes sociales, los mensajes en distintos canales de Telegram, así como los bulos y la desinformación sobre lo ocurrido en Torre Pacheco, comenzaron a derivar en llamadas a la violencia contra la población de origen magrebí en el municipio. Uno de los grupos de Telegram con mayor actividad fue Deport Them Now, una plataforma neonazi de alcance internacional sin una jerarquía clara y cuya actividad principal tiene lugar en espacios online (Junquera, 2025). Deport Them Now se dio a conocer públicamente en España cuando apoyó una concentración “contra la islamización” convocada por Vox en Tarrasa el 22 de marzo de 2025. Asimismo, aparecieron en un cartel junto a este partido convocando una manifestación en la Plaza Kennedy para reclamar el cierre del centro municipal de acogida de inmigrantes en el barrio de Sant Gervasi en Barcelona (González, 2025).

Como señaló Marcelino Madrigal en un análisis en la red social X, el grupo Deport Them Now está presente en Telegram con cuentas asociadas a distintos países, y en el caso español, sus secciones se organizan en canales que se corresponden con la división autonómica (Madrigal, 2025). Fue en estos grupos de Telegram donde empezaron a organizarse “cacerías” contra la población de origen magrebí en Torre Pacheco. En estos grupos podían leerse mensajes como: “esto es una guerra civil” o “si no encuentran a los culpables, que se coja a los familiares”, llamando a “prender fuego” a cualquier comercio magrebí: “teterías, kebabs, hasta mezquitas. Nos importa tres cojones ya si son honrados o no” (Piñero, 2025). Asimismo, el líder de Desokupa Daniel Esteve anunció en un vídeo de YouTube la coordinación de grupos para “poner orden” en Torre Pacheco, invitando a participar a quien quisiera unirse a su grupo de escuadristas.

### **Pogromos: más allá de lo digital**

El 11 de julio el ayuntamiento de Torre Pacheco, del PP, convocó una manifestación con el lema “Torre Pacheco libre de violencia, libre de delincuencia”. Esta manifestación reunió alrededor de un millar de personas y transcurrió sin incidentes. Al finalizar comenzaron los pogromos, cuando diversos grupos neonazis comenzaron a perseguir, hostigar y agredir a jóvenes de aspecto magrebí.

### **Estos grupos de neonazis llegados de todo el país y coordinados a través de grupos de Telegram, persiguieron y agredieron a numerosos jóvenes sembrando el miedo en el municipio**

Los días 12, 13 y 14 de julio de 2025 tuvieron lugar estas cacerías previamente organizadas, especialmente en el barrio de San Antonio, donde la mayoría de los vecinos son de origen migrante. Durante esas noches, diversos grupos neonazis atacaron armados varios locales y establecimientos propiedad de vecinos de origen magrebí. Estos grupos de neonazis llegados de todo el país y coordinados a través de grupos de Telegram, persiguieron y agredieron a numerosos jóvenes sembrando el miedo en el municipio. Las cacerías racistas se sucedieron durante estas tres noches, donde tuvieron lugar numerosos enfrentamientos entre jóvenes de distintos barrios de Torre Pacheco e integrantes de estos grupos neonazis, lo que provocó la movilización y la intervención de los cuerpos y fuerzas de seguridad del estado, que desplegaron un dispositivo especial de seguridad los días 13 y 14 con agentes de la Guardia Civil y de la Policía Local, incluidos antidisturbios. Estas noches se saldaron con numerosos heridos y detenidos tras los enfrentamientos, así como un municipio aterrorizado por la violencia de la extrema derecha, donde la población de origen migrante tuvo que esconderse en sus casas durante la noche por miedo a ser víctimas de estos ataques, que por sus características pueden ser calificados como pogromos.

El 15 de julio numerosos grupos de extrema derecha y neonazis convocaron una manifestación en Torre Pacheco. Diversos agitadores e *influencers* de la extrema derecha desempeñaron un papel central en su convocatoria y difusión, empleando tanto las redes sociales como su presencia física en el lugar para amplificar el clima de hostilidad hacia la población migrante. Daniel Esteve difundió públicamente la convocatoria a través de sus canales de comunicación, acompañada de mensajes en los que alentaba la organización de “patrullas vecinales”. La Guardia Civil procedió a escoltarlo fuera del municipio antes del inicio de la concentración, a fin de evitar su participación en la misma. Junto a él se encontraba Vito Quiles, que igualmente promovió la convocatoria y acudió al municipio. Quiles fue igualmente desalojado por las fuerzas de seguridad tras ser increpado por parte de los asistentes en un contexto de creciente tensión con la prensa y con el vecindario (Bastante Hernáiz, 2025). Esta convocatoria apenas logró reunir a un centenar de manifestantes tras los disturbios de los días previos, sirviendo únicamente como un plató de televisión para que diversos *influencers* y agitadores de extrema derecha como Vito Quiles o Bertrand Ndongo pudieran generar el contenido polémico e incendiario que les caracteriza, basado en la desinformación y en generar el mayor odio posible contra la población migrante.

Los acontecimientos violentos ocurridos en Torre Pacheco constituyeron un punto de inflexión en la eclosión y visibilización del racismo en la región de Murcia. En este contexto, diversos actores sociales convocaron una manifestación antirracista en la ciudad de Murcia como respuesta cívica y política frente a estos pogromos y a las dinámicas de exclusión y violencia. La manifestación tuvo lugar el 21 de julio de 2025 bajo el lema “Región de Murcia antirracista”, y fue convocada por un amplio abanico de colectivos sociales, sindicales, vecinales y políticos de oposición (El Salto, 2025). A la manifestación acudieron miles de personas, entre ellas, colectivos migrantes, asociaciones vecinales y representantes de organizaciones políticas y sindicales.

## Conclusiones

El caso de Torre Pacheco muestra la forma en que opera la extrema derecha en el terreno digital a través de una red organizada de desinformación, que fabrica y difunde bulos con el objetivo de señalar, criminalizar y promover los discursos de odio contra las personas migrantes.

La rápida circulación de bulos, imágenes manipuladas y acusaciones falsas permitió a la extrema derecha instrumentalizar un hecho aislado, transformándolo en un catalizador de violencia colectiva dirigida contra la población migrante. Estos sucesos pusieron de manifiesto la existencia de una red digital nacional de actores, plataformas y canales que operan de manera coordinada para fabricar narrativas racistas, difundirlas masivamente y trasladarlas del espacio digital al espacio físico mediante la incitación a la violencia directa.

La cronología muestra un patrón claro: la difusión inicial de bulos por parte de agitadores digitales de la extrema derecha, su amplificación por *influencers*, pseudomedios y representantes políticos, y, finalmente, la materialización de estos discursos en ataques contra la población magrebí. Esta violencia evidenció la capacidad de estas redes para activar dinámicas de pogromo, con consecuencias graves en términos de convivencia.

**Estos sucesos pusieron de manifiesto la existencia de una red digital nacional de actores, plataformas y canales que operan de manera coordinada para fabricar narrativas racistas, difundirlas masivamente y trasladarlas del espacio digital al espacio físico mediante la incitación a la violencia directa**

Asimismo, la respuesta social y política tuvo dos vertientes diferenciadas. Por un lado, la instrumentalización de la inseguridad por parte de la extrema derecha, que buscó legitimar prácticas de “cacería” y organizar patrullas parapoliciales. Por otro, la reacción cívica y solidaria materializada en la manifestación del 21 de julio en Murcia, que evidenció la existencia de un tejido social capaz de articular resistencias frente al racismo y reivindicar una sociedad inclusiva. Esta movilización resulta clave para contrarrestar las narrativas de odio, reforzando el papel de las organizaciones sociales, sindicales y comunitarias en la defensa de la democracia.

También ha puesto de relieve la falta de regulación, control y moderación en las redes sociales y la ausencia de mecanismos de prevención y mitigación de la desinformación en esas plataformas. El caso de Torre Pacheco evidencia cómo la extrema derecha difunde discursos de odio, abiertamente racistas, amparándose en una supuesta defensa de la “libertad de expresión”, un discurso típico de la extrema derecha y compartido ahora por muchos de los empresarios tecnológicos dueños de estas plataformas. Esta estrategia se apoya en la idea de que cualquier limitación constituye censura, lo que les permite difundir mensajes de carácter xenófobo sin apenas consecuencias. Además, la falta de responsabilidad empresarial favorece un entorno digital donde el odio se normaliza y se replica rápidamente, generando un efecto multiplicador. Todo ello contribuye a que la desinformación y los prejuicios tengan un impacto directo en la opinión pública y en la convivencia social, debilitando los valores democráticos y de respeto a la diversidad.

En definitiva, este episodio demuestra que los discursos de odio no son fenómenos aislados, sino parte de una estrategia estructurada de la extrema derecha para polarizar, generar miedo y erosionar los consensos democráticos. Frente a ello, se hace imprescindible una respuesta integral que combine regulación, acción judicial, educación crítica y movilización social, a fin de garantizar la convivencia, proteger los derechos fundamentales y reforzar la resiliencia democrática frente al supremacismo y la violencia.

## Referencias bibliográficas

Acción Contra el Odio (ACO). (2025, 1 de julio). Las caras del odio en Torre Pacheco. CTXT. <https://ctxt.es/es/20250701/Politica/49692/ACO-odio-racismo-Torre-Pacheco-violencia-Murcia-Alvise-desokupa-denuncia.htm>

Bastante Hernáiz, P. (2025, 15 de julio). La convocatoria ultra se desinfla en Torre-Pacheco y solo se concentran un centenar de personas: acoso e insultos a la prensa. Infobae. <https://www.infobae.com/espana/2025/07/16/un-centenar-de-ultras-acosan-a-la-prensa-en-su-concentracion-vigilada-en-torre-pacheco/>

El Salto. (2025, 22 de julio). Murcia muestra su rechazo a las cacerías racistas en Torre Pacheco con una gran manifestación. El Salto. <https://www.elsaltodiario.com/murcia/murcia-muestra-rechazo-cacerias-torre-pacheco-una-gran-manifestacion?>

Fraguas, T. (2025, 15 de julio). Cronología: Cómo prendió en Torre Pacheco la espiral de odio promovida por la extrema derecha. elDiario.es. [https://www.eldiario.es/murcia/cronologia-espinal-odio-torre-pacheco-promovida-extrema-derecha\\_1\\_12465122.html](https://www.eldiario.es/murcia/cronologia-espinal-odio-torre-pacheco-promovida-extrema-derecha_1_12465122.html)

González, M. (2025, 15 de julio). Los vínculos de Vox con la plataforma europea de extrema derecha que llama a “cazar” magrebíes en Torre Pacheco. El País. Recuperado de <https://elpais.com/espana/2025-07-15/los-vinculos-de-vox-con-la-plataforma-europea-de-extrema-derecha-que-llama-a-cazar-magrebies-en-torre-pacheco.html>

Junquera, N. (2025, 16 de julio). ¿Quién está detrás de “Deport Them Now”, la organización ultra que llamó a la cacería en Torre Pacheco? El País Expres. Recuperado de <https://elpais.com/expres/2025-07-16/quien-esta-detras-de-deport-them-now-la-organizacion-ultra-que-llamo-a-la-caceria-en-torre-pacheco.html>

Macías Tovar, J. [@JulianMaciasT]. (2023, 6 de abril). Especialmente grave fue la exposición desde el entorno de VOX y Alvise del listado de 5 personas [publicación]. X. <https://x.com/JulianMaciasT/status/1944149627110142257>

Madrigal, M. [@SoyMmadrigal]. (14 de julio de 2025). Datos sobre Telegram (y otras redes) sobre los sucesos en Torre Pacheco [publicación]. X. <https://x.com/SoyMmadrigal/status/1944798005732769914>

Pandemia Digital. (2025, 14 de julio). Torre Pacheco: así se fabrican bulos para desatar el odio contra migrantes. Pandemia Digital. <https://www.pandemiadigital.net/odio/torre-pacheco-asi-se-fabrican-bulos-para-desatar-el-odio-contramigrantes/>

Pascual, M. G. (2025, 14 de julio). Así se agita en las redes la “cacería” al inmigrante de Torre Pacheco: de los bulos de Alvise a los canales de Deport Them Now. El País. <https://elpais.com/tecnologia/2025-07-14/asi-se-agita-en-las-redes-la-caceria-al-inmigrante-de-torre-pacheco-de-los-bulos-de-alvise-a-los-canales-de-deport-them-now.html>

Pérez de Villegas Muñoz, L. (2025, 17 de julio). Bulos y algaradas: la estrategia internacional para promocionar el supremacismo. El Salto. <https://www.elsaltodiario.com/region-murcia/bulos-algaradas-estrategia-internacional-promocionar-supremacismo>

Piñero, G. (2025, 11 de julio). La ultraderecha convierte Torre Pacheco en una olla a presión y desata una “caza del inmigrante” por las calles. elDiario.es. [https://www.eldiario.es/murcia/sociedad/extrema-derecha-convierte-torre-pacheco-olla-presion-comienza-caza-inmigrante\\_1\\_12458453.htm](https://www.eldiario.es/murcia/sociedad/extrema-derecha-convierte-torre-pacheco-olla-presion-comienza-caza-inmigrante_1_12458453.htm)

CEIPAZ, (Centro de Educación e Investigación para la Paz) fue creado en 2007 en el ámbito de la investigación y los estudios de paz y el desarrollo. Estudia y divulga desde una perspectiva multidisciplinar la relación entre conflictos, desarrollo y educación desde un enfoque de género y feminista. Analiza las principales tendencias en el sistema internacional, las raíces de los conflictos armados y las principales propuestas para su resolución pacífica. Promueve la investigación, el análisis, la formación y la transferencia del conocimiento.

Colección Nota de análisis

Autor: Héctor Sanahuja

Título: Desinformación y discursos de odio. El caso de Torre Pacheco

Lugar: Madrid

Septiembre 2025

Disponible en: <https://ceipaz.org/notas-de-analisis/>

ISSN: 3101-2515

Contacto: [info@ceipaz.org](mailto:info@ceipaz.org)



Esta publicación está sujeta a una licencia de Creative Commons. Se permite la reproducción total o parcial, la distribución y la comunicación pública de la obra, siempre que no sea con fines comerciales, y siempre que se reconozca la autoría de la obra original. No se permite la creación de obras derivadas.